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耕地安全
粮安天下，地为根基。耕地红线是保障国家粮食

安 全 的 底 线 。 从“ 坚 决 守 住 18 亿 亩 耕 地 红 线 ”，到
2022 年提出“落实‘长牙齿’的耕地保护硬措施”，再到
2023 年要求“加强耕地保护和用途管控”，党中央对耕
地保护的措施越来越严。

聚焦中国农民丰收节系列报道 严守耕地红线

□本报通讯员 潘志凡 阮婷

刷短视频、看直播，逐渐成为人们的一种消遣娱乐方式。直播过程中，粉丝常会通过发送弹
幕等方式与主播互动，进一步了解直播商品或获取相关资料，但一些不法分子却从中看到了

“商机”，在直播间“潜伏”、冒充主播助手，为诈骗团伙引流……
近日，上海市静安区检察院办理了一起冒充某短视频平台直播间助手，以赠送免费课

程、教学理财之名，为电信诈骗团伙引流的非法利用信息网络案。
在办理一起虚拟币诈骗案的过程中，上海市公安局静安分局发现，位于外省某商务楼内

的一家公司可能存在利用短视频平台为境外电信诈骗团伙引流的行为，遂于今年 3 月 9 日进
行立案侦查。

公安机关经侦查发现，被害人王某某在观看某短视频平台直播过程中，发现有人以免费
赠课的名义关注了自己的平台账户，他以为此人为平台主播助手，便添加了对方微信。后来，
王某某在对方指引下下载了某证券软件炒股，结果发现被骗。

除王某某外，童某某、张某某、刘某某等多名被害人均是在该短视频平台观看理财、投资
类的直播后，被冒充平台主播助手身份的人关注其账号，再被对方以免费资料、授课等名义
引流至电信诈骗团伙设立的网络聊天群组，继而被诈骗。

经比对，公安机关锁定了多名被害人在短视频平台添加的主播助手账号及引流的微信
号，抓获了以陈某某为首的引流团伙共计 6人，扣押了几十张为引流而注册的手机 SIM 卡。

据陈某某供述，2022 年 6 月，有人联系自己称有赚钱门路，让其去某短视频平台直播间
“偷粉”，再将粉丝引流至指定的微信账号中，之后会根据引流人数进行结算，每月至少收入
几万元。

为此，2022 年 8 月至 2023 年 3 月，陈某某租用了一处办公地点，招募贾某某、汤某某、何某
某等 5 名人员，组建起引流团队。此后，该引流团队在直播间“潜伏”，寻找引流对象。陈某某通
过大量购买某短视频平台验证码、手机 SIM 卡，将注册好的账号交由贾某某、汤某某、何某某
等人添加粉丝。

据了解，该团伙主要“潜伏”在股票、投资等财经类直播间，将发弹幕、询问是否有免费资
料等与主播互动过的粉丝作为目标群体，关注粉丝账户。因该引流团伙的账户名早已被修改
为“资料班主任”或者“助手班班”，粉丝便误以为是直播间助手账户而回关。待直播间粉丝回
关后，贾某某、汤某某、何某某等人便按陈某某的指示，冒充该直播间助手与客户私聊，通过

“加微信领资料”“参加训练营培训班领取资料”等话术，让被害人添加需要引流的微信号。
据了解，陈某某等人承认自己使用的某短视频平台账号曾多次因涉嫌诈骗、违规等事由

被封号，也知晓引流方可能从事电信网络等违法犯罪活动。事实上，这些需要引流的微信账
户，确实被用于实施电信网络诈骗犯罪。

截至案发，该团队引流人数已达几千人。有多名被害人添加指定微信后，对方以免费荐股、
推送资料等为由，欺骗被害人下载相关软件，并根据对方指示在该软件上投资，结果被骗。

检察机关经审查认为，犯罪嫌疑人陈某某、贾某某、汤某某等人虽不是上游电信诈骗团
伙成员，但他们冒充平台直播间主播助手，诱骗对方添加指定微信号，该引流行为为电信网
络诈骗等违法犯罪活动提供了指引访问服务。

近日，静安区检察院对陈某某、贾某某等6人以涉嫌非法利用信息网络罪向法院提起公诉。

直播间里冒充主播助手
6人为电信网络诈骗团伙引流被起诉

扼制“非粮化”
稳住“压舱石”

姚雯/漫画

□本报记者 沈静芳
通讯员 张明哲 丁剑

青翠欲滴的玉米秆在田间迎风
伫立、长势喜人，殊不知玉米地下珍
贵的黑土早已被盗采贩卖，并用石英
砂“偷梁换柱”。

7 月 21 日，内蒙古自治区翁牛特
旗检察院以涉嫌非法采矿罪对于某
批准逮捕。

以治理耕地之名盗挖黑土

今年 3 月 1 日，翁牛特旗公安局
接到群众举报，称于某在耕地内非法
采挖黑土，对外销售获利。公安机关
随即前往调查取证，查获黑土三堆，
约 4499 立方米。后于某因涉嫌非法
采矿罪被立案侦查。

“我没有盗采黑土，我是在治理
耕地，同村的人可以作证。”到案后，
于某否认自己盗采黑土的事实。原
来，为掩盖其违法行为，于某向村民
提出帮助大家“改造”农田，将耕地中

“不好的”土挖出来，换一批透气性更
好的砂土，以提高玉米产量。村民们
同意后，于某便雇来了钩机、铲车、大
翻车，以治理耕地的名义，在未取得
任何采矿许可的情况下，将耕地内的
表层土剥离并堆放一旁，非法采挖表

层土下的草炭土，并回填非法采挖的
石英砂，再将表层土回填平整。

因该案系内蒙古自治区首例盗
采黑土案件，6 月 22 日，公安部对
该案挂牌督办，7 月 6 日，翁牛特旗
检察院通过提前阅卷、现场勘查等
方式依法介入引导侦查，并提出了
具体意见。

经公安机关查证，采挖出的草炭土
被于某售往不同的省市，非法获利125
万元。

经翁牛特旗自然资源局认定，于
某采挖出来的草炭土为泥炭，属于二
类矿产品。经司法鉴定，2021 年 12 月
至 2023 年 3 月，于某在基本农田上非
法 采 挖 草 炭 土（泥 炭）达 1.2 万 立 方
米；涉案地块土壤性质为黑土；非法
采挖石英砂原砂达 1.2 万立方米；毁
坏基本农田近 39 亩，对基本农田的种
植条件造成了严重毁坏。

凝聚合力，提升黑土地保护意识

在案件办理的同时，检察人员还
发现当地村民对黑土地保护意识不

强，随意采挖黑土的行为屡见不鲜，
对黑土地造成严重破坏。

由于此前于某宣传治理耕地能
够实现增产增收，取得了很多村民的
信任，甚至有村民主动出具书面材料
为于某辩解。

为此，翁牛特旗检察院提出了侦
查建议，建议进一步查清将自家耕地
中的黑土交给于某处理的村民是否
构成刑事犯罪的情况，若不构成，建
议公安机关将线索移交相关行政机
关，由行政机关对涉案村民贩卖黑土
的行为进行行政处罚。

与此同时，翁牛特旗检察院组成
宣传工作组，深入辖区田间地头，向村
民们讲解耕地保护的相关法律条款，
并以案释法，对破坏耕地的法律后果
进行详细讲解，让村民意识到破坏耕
地不仅要被追究刑事责任，还可能面
临被提起公益诉讼，承担生态修复费、
惩罚性赔偿金及鉴定评估等费用的严
重后果。

“原来在自己家承包的农田中随
意挖土也可能是犯罪……”村民们纷
纷表示，今后要保护好耕地。

写好生态修复治理的“后半
篇文章”

随着被查实的盗采黑土数量逐
渐增加，如何落实生态修复治理成为
检察办案人员的关注焦点。

“相比于普通非法采矿案，该案
有其特殊性，被盗采的黑土是珍贵土
地资源，于某的盗采行为对涉案农田
的种植条件造成了严重毁坏，如何实
现 对 农 田 的 生 态 修 复 治 理 尤 为 重
要。”承办检察官介绍。

为 提 高 后 续 生 态 修 复 治 理 效
果，今年 7 月初，翁牛特旗检察院启
动了民事公益诉讼程序，并于 7 月
13 日依法履行公告程序。翁牛特旗
检察院公益诉讼部门与刑事检察部
门相互配合，与犯罪嫌疑人开展生
态环境损害赔偿磋商，引导其主动
配合生态修复。

与此同时，针对办案中发现的地
方政府在黑土地保护方面存在行政监
管短板、相关制度建立不完善、未形
成有效的黑土地保护工作机制等问
题，翁牛特旗检察院形成了专题报告
及时向当地旗委政府汇报，并及时启
动行政公益诉讼程序，督促相关行政
执法部门依法履职。目前，相关工作
正在有序推进中。

拆穿“偷梁换柱”卖黑土的把戏

8月 15日，重庆市忠县检察院干警对弃土消纳场整
改情况进行“回头看”。

□本报记者 满宁
通讯员 郭佳佳 张海波

“建筑公司已对占用的耕地进行
了清表平整，目前已达到复垦复绿的
要求，用不了多久，这片土地将重披
绿装，恢复往日生机。”近日，重庆市
忠县检察院公益诉讼检察官对辖区

某街道的弃土消纳场进行回访时，当
地群众表示侵占耕地的建筑垃圾堆
已彻底搬迁，生活环境又好了起来。

建筑弃土消纳场侵占耕地

今年4月19日，忠县检察院长江生
态检察官程巧巧在履职中发现，白公街
道某社区路边一侧的土地上倾倒了大
量建筑弃土。“自从有了这个土堆，街道
上尘土飞扬。”周边群众抱怨道。

经过走访附近村民、村委会，结
合现场调查情况，程巧巧查清了弃土
来源：2020 年，忠县某建设发展有限
公司租用了当地社区部分集体土地
用于建设建筑弃土消纳场。消纳场
建设完毕后，该公司在未报批水土保
持方案、未落实环评要求的情况下，
擅自开始运营该弃土消纳场，且在临
时用地许可到期后，仍持续侵占土地
并违法倾倒建筑弃土至今。

调查走访中，程巧巧还了解到，
该处弃土消纳场现场未封闭施工，无
喷淋降噪等环境保护设施，也无安全
警示标志及专门管理人员，大量建筑
弃土堆积形成了一个个“小土丘”。

经专业勘查检测，这些“小土丘”
的体积至少 250 万立方米，侵占土地
面积约 39亩，其中耕地面积约 33亩。

随着调查的深入，程巧巧还发现，
该弃土消纳场刚好修建在长江支流曹
溪河的泄洪沟附近，由于未在消纳场
周边建拦渣坝、排水暗管等设施，常年
的风吹雨淋导致场内部分建筑废物被
冲击到排水沟中，久而久之造成河道
堵塞，致使原流向曹溪河的水域封闭，
形成了 9.7亩大小的“堰塞湖”。

公开听证会诊多头监管难题

4 月 23 日，忠县检察院正式进行
公益诉讼立案调查。但在后续调查
取证的过程中，困难也随之而来，多
头监管便是亟须解决的一个难题。

“建筑弃土消纳场的治理涉及城市
管理、耕地保护、污染治理、水土保持、属

地管护等多方面的工
作。”翻阅相关法律法规
后，程巧巧了解到，要整
治一个建筑弃土消纳
场，竟涉及城市管理局、
生态环境局、水利局、规
划和自然资源局及属地
街道等5个行政机关。

为推动跨部门协
同治理，4 月 28 日，忠
县检察院组织召开听
证会，邀请相关行政机
关负责人出席，群策群
力商讨解决方案。

听证会上，程巧巧
就该弃土消纳场存在

的 侵 占 耕 地 资 源 、破 坏 生 态 环 境 和
“堰塞湖”安全隐患等公益损害事实
认定、行政机关履职情况和整改措施
听取意见。听证员经评议，一致认为
5 个行政机关对该弃土消纳场具有法
定监管职责，同意检察机关依法开展
公益诉讼监督。

5 月 11 日，忠县检察院分别向 5
个行政机关发出公益诉讼诉前检察
建议，督促其依法履行监管职责、属
地管理职责，及时督促相关责任单位
开展生态环境恢复治理工作。

一案推动耕地、生态、河湖
综合治理

收到检察建议后，5 个行政机关
迅速组织安排部署，积极督促某建设
发展有限公司加快整改进度。

杂 物 清 理 、表 土 剥 离 、场 平 、回
填、覆土、排水沟施工、播撒草籽……
在多方的监管督促下，经过连续 2 个
月的施工，该弃土消纳场已全部整改
完毕。

“目前，250 万立方米建筑弃土搬
迁完毕，被占用的耕地已经完成复垦
复 耕 ，‘ 堰 塞 湖 ’已 开 挖 畅 通 完 成 泄
流，消除了行洪安全隐患。”近日，相
关部门就该弃土消纳场整改情况向
检察机关进行了书面反馈。

“ 检 察 机 关 与 行 政 机 关 加 强 协
作，通过内部一体协同、外部协调联
动同步发力，凝聚公益保护合力，推
动耕地资源与河湖、生态环境的综合
治 理 ，为 老 百 姓 的 生 活 添 了 一 重 保
障。”参与回访的重庆市人大代表申
红说。

建筑垃圾侵占耕地，搬走！

□本报记者 管莹
通讯员 刘金亮 朱美君

“剩余的 960 亩农田马上就修复
好了。现在我们有了替代用地，公司
的生产经营也有了保障……”近日，江
苏省涟水县检察院检察官陶书祥到成
集镇某村回访受损耕地修复情况时，
坪草公司负责人老李领着陶书祥顺着
田埂走向修复中的农田。

2020 年 1 月，涟水县检察院检察
官在履职中发现，成集镇大量永久基
本农田被种植草坪。陶书祥到达现
场时，恰好遇上老李正带着村民打包
草皮装运。

“种草坪怎么还能违法呢？这是
我们村第一个特色产业。”一听说检察
官是来调查草坪违规占用农用地的，
村民们开始窃窃私语。老李也一脸疑
惑，赶紧联系村干部老王到场，共同向
检察官介绍相关情况。

原来，2014 年，老李到成集镇投
资建设草坪基地，先后与成集镇 3 个
村的 200 余户村民签订了土地流转协
议，获得了 2400 亩土地的使用权，合
同期限均至 2028 年。据老李介绍，合
同签订时，并未明确禁止使用农田种
植草坪、草皮。

几年来，老李的公司凭借过硬的
生产技术，一跃成为当地最大的草坪
公司，带动了当地经济发展。

“我们也注意到，现在国家明确
禁止占用基本农田种植草坪、草皮，
但毕竟签了合同。”当被问及是否了
解 相 关 规 定 时 ，村 干 部 老 王 有 些 犯
难。他告诉陶书祥，这几年，坪草公
司为村里的经济发展提供了很大的
帮助，让周围 150 余名低收入村民有
了稳定工作。

“你们公司在实现发展的同时还
带动乡亲们脱贫致富，这一点难能可
贵，但是在基本农田上种草坪，会造
成土壤肥力不足，进而导致粮
食减产……”陶书祥向老李
充分阐释了耕地保护对
粮食安全的重要意义，
并告知根据法律规
定，因国家政策
调 整 ，与 村 民
解约不属于
违约，无须

承担违约责任。
经过数小时的沟通，老李终于放

下担忧，表示愿意配合公益诉讼调查。
此后数月，为查清老李实际占用

基本农田面积，涟水县检察院联合相
关主管部门实地勘测了草坪种植面
积，并对照调取的 200 余份土地承包
经营权流转协议，逐一梳理、甄别，最
终确定老李承包的土地中，永久基本
农田为 2160 余亩。

经专业评估，铲草皮时会带走部分
土地耕作层，虽然坪草公司采取了一些
保护措施，但土地耕作层仍受到不同程
度的破坏。

2020 年 6 月，在充分调查的基础
上，涟水县检察院向成集镇政府及相
关主管部门制发检察建议，督促各方
积极履行职责，做好督促坪草公司对
土地的肥料还养和复耕工作，并采取
有效措施鼓励和动员村民、种粮大户
积极参与到土地复垦工作中。

为兼顾耕地保护和企业发展，涟
水县检察院多次通过圆桌会议与成
集镇政府、主管部门及坪草公司沟通
协调，并建议镇政府给予坪草公司足
够的缓冲期，尽量减少对企业正常生
产经营的影响。在此期间，相关镇政
府将部分闲置的非农用地出借给坪
草公司，解决其发展之忧。

成集镇政府在充分考量村民意
愿及坪草公司既有业务的基础上，确
定了四年整改整治方案，并将每年的
11 月 1 日定为集体验收日。每到这一
天，镇政府便会邀请检察机关和主管
部门的具体联络人，到田间实地验收
农田复耕的进度和质量。

放眼望去，已经恢复耕作条件的
1200 余亩农田上摇曳着金黄的水稻，
一阵风吹来，满满是稻香。

基本农田种草坪，违法！

图①：翁牛特旗检察院干警到现场查看黑土盗采情况。
图②：涟水县检察院检察官向种粮大户了解修复后农田的耕种

情况及收成。 ①①

②②

□石佳

近 日 ， 网 传 广 西 南 宁 一 初 中 女 生 在 学 校 宿 舍 遭 受 霸
凌，数十位家长联名要求劝退霸凌学生。联名信称，9 月 12
日晚，杨某某撕烂李同学的书扔到卫生间，李同学找其理
论时被殴打至几乎昏厥倒地。9 月 20 日，涉事学校通报称，
杨某某日常没有校园霸凌行为，双方冲突纯属偶发，已根
据校规校纪给予处分，并组织双方家长达成和解。学校还
呼吁，本事件涉及未成年人，请停止传播相关信息 （据 9月
21日新京报微信公号）。

家长联名信中对当时施暴场面的描述十分“惨烈”，然
而，学校的调查结果却说此事“纯属偶发”。两相比较，难免让
人心存疑惑。即使涉事学校的调查结果属实，对外通报也表
述得过于含糊。从网友的评论中不难看出，大家对涉事学校
的回复并不满意，也不放心。校园霸凌不是学校、家长、学生
之间的私事，而是涉及公共利益的大事，公众对此关注、关心
理所当然。看得出来，学校试图对此事低调处理，但是公众所
真正关心的不是学校的想法，也不是“家长和解”的结果，而
是孩子的安全问题能否得到切实保障。现在，涉事学校仅仅
以“纯属偶发”四个字一笔带过，不得不让人担忧此起校园霸
凌事件有没有得到根治，会不会重复上演。

这种担忧并非杞人忧天，就在今天，一则同样涉及未成
年人的新闻也引发了广泛关注。据央广网报道，四名未成年
人逼迫 13 岁女孩喝白酒，其中一人几个月前还曾经强迫一名
12 岁男孩吃粪便。这一消息令人震惊，也让人痛心：为何未成
年人霸凌事件屡禁不止？究其原因不难发现：有的时候，有关
部门在处理过程中本着息事宁人的目的“轻拿轻放”；家长抱
着“护犊子”的心态责备几句了事；而施暴者倚仗着自己是未
成年人的身份屡教不改，种种原因助长了施暴者的气焰，只
会让他们觉得“没人能管得了他们”。

几乎每隔一段时间，校园霸凌事件就会以各种方式出
现在公众眼前，这些未成年人施暴手段之残忍常常令人瞠
目结舌。校园霸凌，是法治问题，更是教育问题。学校肩
负保护学生的重要责任，必须拿出行之有效的对策，从源
头上阻断霸凌事件的发生。就此事而言，调查清楚学生打
架的来龙去脉只是最基础的工作，建立完善的校园霸凌预
防、干预和处理机制才是重中之重。此外，问题学生的背
后往往是问题家长，据报道，此次霸凌事件中，打人学生
的母亲在和解时还表示，“打伤你女儿不就赔钱吗？要赔多
少你说个数，多少我都赔得起”，并曾发朋友圈称女儿是火力
全开的“六边形女战士”。可见，家庭教育关涉孩子成长，学校
在严肃批评霸凌者的同时，也要约谈家长，做好家庭教育指
导工作，让其规范言行，加强对学生的正面引导。

当然，面对霸凌者我们要通过教育和指引给其改正的空间，但宽容不等于纵
容，对于屡教不改的霸凌者必须严肃处理，必要时有关部门还应当依法进行法律
制裁，令其“痛到不敢再犯”。毕竟，不是每一道被霸凌的伤疤都可以用“对不
起”抚平，也不是每一句“没关系”都能换来霸凌者的真心悔改。

追
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